
香港文匯報訊（記者 朱燁 兩會報

道）粵港澳大灣區為香港青年提供了

更多的發展機遇，全國政協委員、中

國香港體育協會暨奧林匹克委員會副

會長、霍英東集團副總裁霍啟剛，昨

日在全國政協十三屆二次會議第三場

記者會上表示，必須要改變去大灣區

發展是「北上」的概念，其實這是家

的擴大和延伸。
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灣區是家的延伸 青年交流應雙向
霍啟剛倡改變「北上」概念 委員要給港青樹立信心

回村只想讓鄉親們過好一點回村只想讓鄉親們過好一點
走出深山，曾是全國

人大代表、河北省靈壽
縣車谷砣村黨支部書記
陳春芳兒時最大的夢

想。多年後夢想實現了，他卻重回農
村。這樣做，是因為這背後有一個讓他
難以釋懷的故事。

陳春芳出生於太行山中部腹地，記事
起，父親就告訴他，住在大山輩輩窮，
走出去是改變命運的唯一途徑。高中畢
業後，陳春芳走出大山，做了生意，還
在縣城買了大房子、有了私家車。

開山修路 發展旅遊脫貧
2011年下半年，村裡有老人託他幫忙

聯繫到縣醫院看病。要繳費時，老人一邊
口中唸叨「我這兒錢多了」，一邊翻衣
服，終於從最裡層的衣兜掏出個裝滿零錢
的小布包。「我算了算，總共不到130
元，當時做一個CT就要180元。」陳春
芳說，布包裡還有已不流通的一角錢鈔
票，「當時就難受壞我了」。後來，陳春
芳偷偷替老人繳了費。此後這件事一直刺
痛着他：「沒想到村裡還這麼窮」。

這件事過了不久，村裡換屆改選，兩
名老黨員邀他參選。在說服家人、生意
夥伴後，他回到了村裡。他表示：「只
想讓鄉親們過得更好一點」。由於基礎
條件差，當時村人均收入不足800元。
當選村支書後，陳春芳便謀劃開山修

路。他還改變發展思路，開始恢復生態
嘗試發展旅遊。經過努力，路修通了，
旅遊發展了……2014年底，村人均收入
達到4,100元，實現整體脫貧。

聊到鄉親們漸漸變富，他覺得曾經的
痛好受了些。說起當地的大山，他有種
掩飾不住的興奮：空氣好、植被漂亮、
來休閒度假「就像住在花園裡」，去年
「遊客多得不行」。

以不收門票吸引遊客
2018年，他帶領山裡5個行政村，按

照「一村一品、一莊一特，一溝一景」
的錯位思路發展旅遊，當年實現全部脫
貧。這個憨厚的太行漢子，也有着「精

明的算計」：把不收門票作為活廣告，
希望吸引更多遊客。

中共十八大以來，中國脫貧攻堅成就
顯著，貧困人口從2012年的9,899萬人
減少到2018年的1,660萬人。在陳春芳
眼裡，綠水青山就是金山銀山，想拔掉
「窮根」，結合當地優勢發展起的綠色
產業才能持續發展。

今年全國兩會，他對政府工作報告中的
鄉村振興內容尤為關注，他提出的「脫貧
攻堅如何同鄉村振興有效銜接」的建議也
與此有關。儘管前期做了大量走訪調研，
他還想再改一改：一是聽聽大家審議報告
時怎麼說，二是和其他代表多討論，「建
議會更有代表性」。 ■中新社

香港文匯報訊（記者 馬靜兩會報
道）全國政協常委、農工黨中央副主
席、國家藥品監督管理局局長焦紅昨
日在全國政協十三屆二次會議第三次
全體會議發言時指出，中國癌症長期
防控缺乏規劃，能力保障體系支撐乏
力，她指出要將癌症防治作為重中之
重，組織啟動國家癌症攻堅行動計
劃。為此，她建議，組建國家癌症防
治領導小組，各地成立相應組織領導
機構，癌症防治重要指標與地方政績
相掛鈎。
焦紅指出，癌症防治重治療、輕預

防局面亟待扭轉。在健康中國戰略規
劃實施中，要將癌症防治作為重中之
重，組織啟動國家癌症攻堅行動計
劃。為此，她建議要加強組織保障，
以確保攻堅行動計劃實施效能。建議
組建國家癌症防治領導小組，協調相
關部門合力支持，由國家衛生健康委
為具體牽頭部門，國家癌症中心為規
劃編制和技術支撐專業單位，各地成
立相應組織領導機構。完善考核機
制，癌症防治重要指標與地方政績相
掛鈎。
焦紅還在發言中表示，要以降低
發病率和死亡率為中長期目標，力
爭此兩率在2050年達到發達國家水
平。
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■焦紅 新華社
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全國政協常委、
民革中央副主席
高小玫：
調研表明家庭育

兒負擔是少生、

不生的重要原因，育幼服務不足制約

了全面兩孩政策施行。0歲至3歲嬰幼

兒養育支持是當下備受關注的民生短

板。由於機構育幼服務供給嚴重不

足，沉重的育兒照護重任牽制着女性

的職業發展，普遍的隔代養育則以祖

父母巨大的付出為代價。

全國政協委員、
福建省泉州市政協副主席
駱沙鳴：
構建有利於多孩家庭發展的政策體

系。注重家庭發展，建立完善包括生

育支持、嬰幼兒養育、青少年發展、

老年人健康等方面的家庭發展支持體

系，推動衛生、幼託教育、社保、就

業等服務資源的合理配置和政策完

善。增加不同年齡段的幼兒照料機構

學位數，擴大兒童照料供給覆蓋面，

同時增加對家庭與兒童的政府公共支

出，降低兒童照料成本。

■來源：北京頭條、澎湃新聞

委員籲明確人工智能倫理原則

■霍啟剛 新華社

■■霍啟剛強調霍啟剛強調，，一定要加深香港和內地之間的交流一定要加深香港和內地之間的交流，，而且要更精準而且要更精準、、更高更高
效地舉辦更多交流活動效地舉辦更多交流活動。。圖為港青參觀深圳一間通信公司圖為港青參觀深圳一間通信公司。。 資料圖片資料圖片

■昨日，全國政協十三屆二次會議新聞中心舉行記者會，邀請全國政協委員賴明、
吳為山、潘建偉、霍啟剛、石紅談新時代政協履職。 新華社

香港文匯報訊（記者 馬靜 兩會報
道）全國政協十三屆二次會議昨日舉行
第三次全體會議，15名政協委員圍繞社
會和文化建設作大會發言。中共中央政
治局常委、全國政協主席汪洋出席會
議。科技創新成為委員們發言聚焦的話
題，委員們呼籲加快推動人工智能倫理
研究，明確人工智能倫理原則，建議提
高基礎研究經費，解決核心技術的「卡
脖子」問題。
全國政協委員、百度在線網絡技術有
限公司董事長李彥宏在大會發言中指
出，人工智能已經引發了社會上的一些
擔憂，例如，隨着人工智能在衣食住行
領域的廣泛應用，個人身份信息和行為

數據有可能被整合在一起，這讓機器更
了解我們，為每個人提供更好的服務，
但如果使用不當，則可能引發隱私和數
據洩露問題。
如何更好地解決這些社會關注的人工

智能倫理相關問題，李彥宏提出三點建
議，一是明確人工智能倫理原則。明確
人工智能在安全、隱私、公平等方面的
倫理原則，制定人工智能倫理的指引性
文件，對涉及人工智能倫理的相關問題
進行評估和指導。二是強化領軍企業擔
當，加快人工智能倫理原則落地。在信
息推薦、自動駕駛、虛擬現實等熱點領
域，推進企業引領示範，在產品設計和
業務運營中貫徹人工智能倫理原則；三

是加強國際交流，引領行業發展，凝聚
全球共識。積極參與全球人工智能倫理
原則的研究和制定，及早識別禁區。

倡提高基礎研究經費佔比
「近期的中美經貿摩擦讓我們深切感受

到一個國家的『痛點』，即核心技術『卡
脖子』問題。」全國政協常委、天津市
科協主席、中國科學院院士饒子和在發言
中指出，「卡脖子」並不是新問題，由於
較長一段時間內，中國對基礎研究重視不
夠，原始創新能力不足，導致產業發展需
要的關鍵核心技術仍依賴進口。
為此，饒子和建議，從國家層面就基
礎科學的發展進行調研，凝練出面向國

際科學前沿和國家戰略所需的關鍵科學
和技術問題，重塑國家基礎科學體系，
築牢「地基工程」。由科技部牽頭，中
國科協、中國科學院、中國工程院和相
關部委參加，組建基礎研究戰略專家諮
詢委員會，提出未來10年至20年基礎研
究的總體規劃建議。同時，要堅持分類
發展、科學佈局，不硬性要求從事轉化
研究，鼓勵部分科學家專心解決源頭問
題。要集中力量，確保優勢學科的領先
地位，建立基礎研究「國家隊」。
此外，他還呼籲進一步提高基礎研究

經費佔R&D經費的比例，建議結合國
情，今年將這個比例從十幾年都徘徊在
5%左右提高到10%。

■政協委員紛紛為生育焦慮建言。圖為幼
兒園老師為小朋友們上課。 資料圖片

「乘高鐵從尖沙咀去福田、深圳只需
20分鐘，通過港珠澳大橋去珠

海只需1小時。」他說，「要跟香港年
輕人強調『一小時生活圈』，要打破
『過境、過關』這種心理障礙和隔
膜。」

提升教育有助認同
他笑着表示，香港人經常開玩笑說深
圳往北都是北方，但大灣區肯定不能用
「北上」形容，「比如以前是兩居室，
現在變了疊層別墅，其實並沒有離開

家，沒有出門，只是家變大了、房間多
了而已。」同時，他提到去年10月份公
佈的一份報告指出，香港年輕人對大灣
區發展持認同和一般認同的高達83%，
其中，受教育程度越高、收入水平越高
的年輕人，認同感也越高。因此，提升
教育在以後大灣區的建設中，可以起到
非常好的作用。

「不習慣」是因不了解
霍啟剛認為，粵港澳大灣區是對香港
青年一個很大的機遇，但改變他們的心
態很重要。他稱，現在大部分香港年輕
人都比較認同大灣區潛在的就業創業機
會，也知道大灣區成本較低、市場空間
較廣，但由於對家人朋友分離或者對內
地生活不習慣等方面的擔憂，他們仍然
不太會選擇去大灣區發展。他認為，這
些「不習慣」還是來自不透徹的了解，
所以在政協委員履職時，要把基本功做
好，要把基礎建設好，建立青年人對國
家、對大灣區的信心。
說起信心，他認為，主要來自兩方

面。「今年的政府工作報告裡提到了很

多經濟、民生，尤其是有關青年人發
展、教育、培訓等方面的創新策略，給
了我們穩步發展的信心。」他說，「此
外，中國特色社會主義制度，又給了我
們『能打硬仗』的信心，沒有什麼是不
能過去的。」

「有信心，才願去闖」
他希望通過香港所有的政協委員將

這兩個信心帶回去給年輕人，講好大
灣區的故事，「這是最基本的，他們
有信心，才願意去闖。」他提到，國
務院副總理韓正多次強調，大灣區的
規劃是以人為本，尤其是聽取了港澳
人士和青年人的聲音，是以他們為中
心的。
「我們要讓他們知道，這個國家是願
意為他們投資的。」他說，「給香港年
輕人樹立信心，也是港區政協委員回去
要做的。」此外，他強調，一定要加深
交流，而且要更精準、更高效地舉辦更
多交流活動。「目前是香港去內地交流
的單向比較多。」他說，「大灣區建設
中的人才流動，應該是雙向的。」


